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Schweizer zahlen weltweit am meisten aus der eigenen
Tasche an Gesundheitskosten. Der Betrag entspricht
fast jenem f+r die Grundversicherungspr'mien: Ein Drit-
tel der Arztkosten ist privat finanziert. Die Krankenver-
sicherer weisen zudem bei den Zusatzversicherungen,
wo ein Wechsel f+r die Kunden ab 50 praktisch unm*g-
lich ist, niedrige Schadenquoten und entsprechend hohe
Umsatzrenditen aus. Doch der Markt droht zu kolla-
bieren, weil sich die gesundheitspolitischen Rahmenbe-
dingungen rasch 'ndern. Das zeigt die am 28. August in
Bern pr'sentierte Comparis-Studie zum Markt der Kran-
kenzusatzversicherungen.

Die steigenden Grundversicherungspr'mien bieten all-
j'hrlich Stoff f!r hitzige Diskussionen. Doch tats'chlich
zahlen Herr und Frau Schweizer fast ebenso viel privat an
Gesundheitskosten. Und die Zahlungsbereitschaft ist gross.
Eine Studie des Gesundheits*konomen Pius Gyger im Auf-
trag des Online-Vergleichsdienstes comparis.ch zeigt: Von
den total 80 Milliarden Franken Gesundheitsausgaben zahl-
ten die Schweizer 2016 direkt aus dem eigenen Porte-
monnaie 24 Milliarden Franken. Davon entfielen 5,4
Milliarden Franken auf f!r die Versicherer hochprofitable
Zusatzversicherungsleistungen. Besonders profitiert haben
die Versicherer im station'ren Bereich. Weil die Grund-
versicherung stetig ausgebaut, das Zusatzversicherungs-

angebot kaum den sich ver'ndernden Kundenbed!rfnissen
angepasst wird und Kunden ab 50 nicht mehr wechseln,
sondern nur noch aussteigen k*nnen, ist der Kunden-
bestand – trotz hoher Pr'mien – in den letzten Jahren kon-
stant geblieben. Das Pr'mienvolumen stieg zwischen 2008
und 2016 sogar um 6 Prozent.

Ein Drittel der Arztleistungen zahlen Schweizer direkt,
nicht via Versicherungspr'mien

Von den 24 Milliarden Franken privat bezahlter Gesund-
heitsdienstleistungen entfielen fast 80 Prozent auf
freiwillige Selbstzahlungen. Hier sind weitere rund 4,3
Milliarden Franken Kostenbeteiligungen an medizinische
Leistungen zu Lasten der Sozialversicherungen nicht mit-
eingerechnet.

In absoluten Zahlen betrachtet steht die Schweiz damit,
zusammen mit den USA, bez!glich der privat finanzierten
Gesundheitsausgaben pro Kopf weltweit an der Spitze. Mit
relativ betrachteten 40 Prozent privater Finanzierung und
60 Prozent Zwangsabgaben liegt die Schweiz bei den
Gesundheitsausgaben auf einer Linie mit Israel, Griechen-
land und Chile. In unseren Nachbarl'ndern Deutschland
und Frankreich wird mit je knapp !ber 15 Prozent deutlich
weniger privat finanziert.
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Explodierende Gesundheitskosten
Schweizer zahlen weltweit am meisten
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Seit 2012 wachsen die Ausgaben des privaten Marktes in
der Schweiz etwa so wie die der Grundversicherung. Die
Zahlen der Haushaltsbudget-Erhebung (HABE) zeigen,
wohin die privaten Beitr'ge fliessen: Mit 5,5 Milliarden
Franken machen Pensions- und Betreuungskosten in Pfle-
geheimen einen wesentlichen Teil der direkt von den Pri-
vathaushalten gedeckten Kosten aus.

Weitere 3 Milliarden entfallen auf selbst bezahlte Arzt-
leistungen. Bemerkenswert ist: Die durch die Grundver-
sicherung gedeckten Arztleistungen machen demnach nur
rund zwei Drittel der gesamten Arztkosten aus. Weitere 2,8
Milliarden Franken geben die Schweizer beim Zahnarzt aus
und 1,6 Milliarden Franken f!r Medikamente.

Lukrative Zusatzversicherungen: Eine halbe Milliarde
Franken Gewinn

Mit einem Anteil von rund 5,4 Milliarden Franken machten
die Zusatzversicherungen 2016 rund 20 Prozent der privat
finanzierten Gesundheitskosten aus. Dabei waren die
Produkte f!r die Versicherungen deutlich lukrativer als f!r
deren Kunden: Zwischen 2008 und 2016 sind die Pr'mien-
einnahmen um 865 Millionen Franken auf 6,6 Milliarden
Franken angewachsen. Die Schadenzahlungen haben dem-
gegen!ber nur um 353 Millionen Franken zugenommen
(auf 4,7 Milliarden Franken). Das ergibt f!r die Branche ein
sattes Plus von 512 Millionen Franken.

Besonders Produkte f!r den station'ren Spitalaufenthalt
haben sich f!r die Versicherer gesamthaft lukrativ ent-
wickelt. Hier zeigt sich im Gegensatz zur Grundver-
sicherung die schwache Marktmacht der Kunden:

Ab 50 k*nnen Versicherte praktisch nicht mehr wechseln.
So sind Groupe Mutuel mit einer Schadenquote 2008 bis
2016 von 56 Prozent vor "KK und Sympany mit je
57 Prozent die gr*ssten Profiteure. Die beiden Marktf!hrer
Helsana (74 Prozent) und CSS (68 Prozent) befinden sich
im Mittelfeld. Im ambulanten Bereich ist Assura mit einer
Schadenquote von 30 Prozent absoluter Spitzenreiter vor
Groupe Mutuel (48 Prozent) und Helsana (60 Prozent) und
CSS (63 Prozent).

Die Zahl von klassischen Halbprivat- und Privatversicherten
ist trotz der hohen Profitabilit't f!r die Versicherer in den
letzten Jahren konstant geblieben. Die Durchschnitts-
pr'mien pro Kopf der Bev*lkerung sind seit 2008 sogar um
6 Prozent gestiegen. „Die Bed!rfnisse der Bev*lkerung
gehen weit !ber die von der Grundversicherung gedeckten
Leistungen hinaus. Die Zahlungsbereitschaft f!r Gesund-
heitsleistungen !ber das zwangsfinanzierte Angebot hinaus
ist in der Schweiz immer noch hoch“, so Studienautor Pius
Gyger.

Versicherer m+ssen innovativer werden

Doch hier ist nach Ansicht von Comparis-Krankenkassen-
Experte Felix Schneuwly dringend Innovation bei den
Versicherern gefordert. Denn die rosigen Zeiten neigen sich
rasch dem Ende zu: „Die Pr'mieneinnahmen aus statio-
n'ren Zusatzversicherungen werden heute zu einem er-
heblichen Teil f!r die Finanzierung eigentlicher Pflicht-
leistungen der Grundversicherung und f!r staatlich finan-
zierungspflichtige Aufgaben wie Lehre und Forschung
verwendet. Die Finma will das nun unterbinden“, so
Schneuwly.
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J'hrliche Gesundheitsausgaben 2016 pro Kopf

Quelle: statista.com (OECD-Studie, 2016)
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Durch die Ambulantisierung der Akutmedizin gerieten die
klassischen Spitalzusatzversicherungen zudem unter Druck.
Denn mit g!nstigeren Flex-Versicherungen entscheiden die
Versicherten von Fall zu Fall f!r oder gegen ein Upgrade in
die halbprivate oder private Abteilung und sparten !ber die
Jahre mehrere Zehntausend Franken.

Schneuwly vermisst dynamische Krankenversicherer, die
zusammen mit innovativen medizinischen Leistungser-
bringern mit attraktiven Zusatzversicherungsprodukten
fr!hzeitig auf die Verlagerung reagiert haben: „Wer f!r eine
ambulante Operation den Komfort einer Halbprivat- oder
Privatversicherung will, findet kaum entsprechende Zusatz-
versicherungen“, gibt er zu bedenken.

Zus'tzliches Handlungspotenzial sieht er beim Thema
Pflegeversicherungsprodukte. Heute fristen Pflegeversiche-
rungen in der Schweiz absolutes Nischendasein. „Die Pro-
dukte sind teuer und wenig auf die Bed!rfnisse der Versi-
cherten zugeschnitten“, so Schneuwly. Die Studie zeige
jedoch gerade in diesem Bereich ein grosses Potenzial f!r
hochrentable, innovative Produkte.

Methodik
Pius Gyger hat f!r die Studie *ffentlich zug'ngliche Daten
der Versicherer, des Bundesamtes f!r Gesundheit (BAG),
der Finanzmarktaufsicht (Finma) des Bundesamtes f!r
Statistik (BFS) und der Organisation f!r wirtschaftliche
Zusammenarbeit und Entwicklung (OECD) analysiert.

Felix Schneuwly, comparis

„Ich fordere den Bundesrat auf, die bestehenden Zu-
gangsh+rden bei der Behandlung von psychisch er-
krankten Menschen zu beseitigen.“

Psychische Erkrankungen und Krisen sind h'ufig. Fast die
H'lfte der Bev*lkerung erleidet mindestens einmal im Le-
ben eine psychische Krankheit.
In der ambulanten Psychotherapie gibt es Zugangsh!rden,
die zu Versorgungsengp'ssen f!hren. Dabei ist bekannt:
Nicht rechtzeitig behandelte psychische Krankheiten haben
fatale Folgen und verursachen der Schweizer Wirtschaft
und den Sozialversicherungen j'hrlich Kosten in Milliarden-
h*he.

Psychotherapie ist eine wirksame und unverzichtbare
Methode in der Behandlung von psychischen Erkran-
kungen. Sie wird von Psychiaterinnen und Psychiatern
("rzten mit einer entsprechenden Facharztausbildung) und
psychologischen Psychotherapeutinnen und -therapeuten
(Psychologen mit einer langj'hrigen, eidgen*ssisch aner-
kannten Weiterbildung) angeboten.

Wer heute eine psychotherapeutische Behandlung ben*-
tigt, muss lange warten. Insbesondere bei der Behandlung
von Kindern und Jugendlichen ist mit Wartefristen bis zu
sechs Monaten zu rechnen. Dies, weil aktuell nur
Psychiaterinnen und Psychiater berechtigt sind, !ber die
Grundversicherung abzurechnen. Da in der Schweiz zu
wenig Psychiaterinnen und Psychiater t'tig sind, f!hrt dies
zu Wartefristen bis zu einem halben Jahr.

Die L*sung ist einfach: Auch psychologische Psycho-
therapie muss von der Grundversicherung !bernommen
werden, wenn sie auf 'rztliche Anordnung durchgef!hrt
wird. Nur so hat das lange Warten und Leiden ein Ende.

Jetzt unterschreiben unter:

www.psychologie.ch/de/landing-pages/petition/

Ein Engagement von:

6

+ber comparis.ch

Mit !ber 80 Millionen Besuchern pro Jahr z'hlt
comparis.ch zu den meistgenutzten Schweizer Web-
seiten. Das Unternehmen vergleicht Tarife und Leis-
tungen von Krankenkassen, Versicherungen, Banken
sowie Telecom-Anbietern und bietet das gr*sste
Schweizer Online-Angebot f!r Autos und Immobilien.
Dank umfassender Vergleiche und Bewertungen bringt
das Unternehmen Transparenz in den Markt. Dadurch
st'rkt comparis.ch die Entscheidungskompetenz der
Konsumentinnen und Konsumenten. Gegr!ndet 1996
vom #konomen Richard Eisler besch'ftigt das Unter-
nehmen heute rund 180 Mitarbeiter in Z!rich.

Petition: H+rden abbauen

Behandlung psychischer Krankheiten
sicherstellen
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Die Schweiz geh*rt im Recycling zu den Besten der
Welt. Sie rezykliert Glas, Blech, Aludosen, PET-Flaschen,
Batterien und Textilien. Doch bei den Getr'nkekartons
versagt sie...

Im internationalen Vergleich geh*rt die Schweiz zweimal zu
den Spitzenreitern: Einerseits produziert sie j'hrlich dop-
pelt so viele Siedlungsabf'lle pro Kopf (d.h. Abfallstoffe aus
Haushalt und Gewerbe) wie der EU-Durchschnitt. Nur D'-
nemark und die USA produzieren 'hnlich viel Abfall pro
Kopf.
Andererseits nimmt die Schweiz bei der Abfallverwertung
eine internationale Vorreiterrolle ein: Von den Siedlungs-
abf'llen werden 51% rezykliert, der Rest wird verbrannt.
Kein anderes Land weist eine derart hohe Recycling-Quote
bei Siedlungsabf'llen aus.

Doch die vorbildliche Recycling-Quote ist in Gefahr: Die
Schweizer Detailh'ndler Migros, Coop und Denner recyclen
zwar Plastik-Flaschen, weigern sich aber seit Jahren, das
gleiche mit Getr'nkekartons zu machen. Dies im Gegensatz
zu Aldi und Spar, die Plastikflaschen UND Getr'nkekartons
rezyklieren.

Wie kann es sein, dass eine „schweizerische Tugend“ wie
das Rezyklieren ausgerechnet von den drei grossen
Schweizer Detailh'ndlern vernachl'ssigt wird, w'hrend die
tiefpreisigen Discounter Aldi und Spar sich diese Dienst-
leistung f!r Umwelt und Konsumenten weiterhin leisten?
Migros, Coop und Denner begr!nden die fehlende Dienst-
leistung mit Geruchsemissionen, die bei den Sammelstellen
entst!nden, wenn man sie nicht t'glich leeren w!rde. W!r-
de man sie t'glich leeren, w're das mit Mehrkosten ver-
bunden, die die Schweizer Detailh'ndler nicht bereit sind
zu zahlen. Dies steht im Gegensatz zu Aldi und Spar,
welche sich hier vorbildlich verhalten und die Sammel-
stellen t'glich leeren - zum Gl!ck f!r die Migros-, Coop-
und Denner-Kunden, denn die k*nnen ihre „Tetra Paks“ bei
Aldi und Spar entsorgen...

Ein Grund f!r das Verhalten der Schweizer Detailh'ndler
liegt in der Schweizer Politik: Bis heute hat sie es ver-
s'umt, einheitliche Strukturen und Vorgehensweisen einzu-
fordern. Die schlechten Strukturvorgaben haben dazu bei-
getragen, dass in der Schweiz jeder sein eigenes S!ppchen
kocht und aus lauter Eigeninteressen kaum kostensenken-
de Synergien entstehen k*nnen. Denn es gibt bis heute nur
Vorgaben f!r einzelne Materalien.

In Deutschland l'uft es anders: Die Gesetzgebung befasst
sich ausf!hrlich mit den Sammelstrukturen und gibt den
Detailh'ndlern klare Vorgaben beim Recycling. Dies mag
mit ein Grund sein, warum beim deutschen Discounter Aldi
niemand auf die Idee gekommen ist, das Recycling von Ge-
tr'nkekartons aus Kostengr!nden wieder zu streichen,
nicht einmal in der Schweiz.

Dominique Roten, Konsumentenforum
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„Tetra Pak“-Recycling ger't ins Stocken
R+ckschritte bei Migros, Coop und Denner

Quelle: Bundesamt f!r Umwelt / bafu.admin.ch

kf-Meinung

Grosse Unternehmen haben grosse Auswirkungen auf
Umwelt und Konsumenten. Die Schweizer Detailh'ndler
stehen darum in der in der gesellschaftlichen Pflicht,
brancheninterne L*sungen f!r das „Tetra Pak“-Problem
zu finden, Synergien zu nutzen und gemeinsam Finan-
zierungsl*sungen zu erarbeiten.
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Der Import von Fahrzeugen in die Schweiz unterliegt
starken Regulierungen, verschiedene sind in erster Linie
als Handelshemmnis zu beurteilen; zu Lasten von Kon-
sumenten und Wirtschaft. Regulierungen ohne Mehr-
wert (bspw. F+r Verkehrssicherheit oder Umwelt) sind
+berfl+ssig. Insbesondere dann, wenn sie Konsumenten
und einheimische KMU unn*tig belasten.

Seit der Liberalisierung des KFZ-Marktes 2005 hat sich ei-
niges getan: Der Anteil von parallel und direkt importierten
Fahrzeugen ist deutlich angestiegen und hat das von den
m'chtigen Generalimporteuren dominierte Preisgef!ge un-
ter Druck gesetzt; zum Vorteil f!r die Konsumenten, die
Fahrzeugpreise sind durchschnittlich um ca. 20 Prozent ge-
sunken. Dieser positive Effekt k*nnte nun verpuffen. Der
freie Autohandel ist aufgrund zunehmender staatlicher
Handelshemmnisse unter Druck und musste 2018 einen
R!ckgang um !ber einen Viertel des Marktvolumens ver-
zeichnen, der Anteil am Gesamtmarkt sank von 7 auf 5 Pro-
zent.
Erhebungen zeigen: Sinkt der Marktanteil von Parallel- und
Direktimporten unter 5 Prozent, setzt die preisdisziplinie-
rende Wirkung f!r den Gesamtmarkt aus. Die Schweiz
droht (wieder) zur Hochpreisinsel im Automobilsektor zu
werden.

Ein Beispiel von unn*tigem Formalismus ist das Beharren
der Schweizer Beh*rden auf das Vorliegen eines ganz
spezifischen Dokumentes f!r die vereinfachte Zulassungs-
f'higkeit eines Fahrzeuges in der Schweiz - unabh'ngig
davon, ob die in diesem Dokument enthaltenen Infor-
mationen auch auf einem anderen offiziellen Dokument
verf!gbar sind oder nicht.
Die Rede ist von der EG-"bereinstimmungsbescheinigung,
dem sogenannten „Certificate of Conformity“ (CoC). Die

Beh*rden anerkennen COCs, die von Fahrzeugherstellern
ausgestellt werden.

Hingegen wird der vereinfachte Zulassungsprozess bei
Papieren, die inhaltlich mit dem CoC vergleichbar sind,
unterbunden - einzig aufgrund der abweichenden
Dokumentenbezeichnung. Die Folge: zus'tzlicher Adminis-
trativaufwand f!r den Autoh'ndler und h*here Fahrzeug-
preise.

Mit einer in der Herbstsession eingereichten Motion m*ch-
te ich in diesem Bereich Gegensteuer geben. Der Bundesrat
soll beauftragt werden, die gesetzlichen Grundlagen der
Zulassung von Fahrzeugen zu anzupassen. K!nftig sollen
auch Bescheinigungen von Landesimporteuren, ausl'n-
dischen Beh*rden oder Herstellern akzeptiert werden.
Voraussetzung ist dabei selbstverst'ndlich, dass die
jeweilige Bescheinigung die notwendigen Informationen
zum Fahrzeug enth'lt. Mit der Anerkennung dieser ma-
teriell den CoC gleichzusetzenden Dokumenten wird ein
ebenso unn*tiges wie teures staatliches Handelshemmnis
beseitigt und aktiv gegen die Hochpreisinsel Schweiz vor-
gegangen.

Sebastian Frehner, Nationalrat SVP

�

Neuwagen-Import
unn*tige staatliche Handelshemmnisse beseitigen
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In der Schweiz sind gerade mal 56% der 16-j'hrigen
M'dchen gegen “humane Papillomaviren“, kurz HPV,
geimpft. „Viel zu wenig“, findet Ariella Kaeslin, ehe-
malige Europameisterin im Kunstturnen, die 2017 selber
mit der HPV-Diagnose konfrontiert wurde. Gemeinsam
mit dem Konsumentenforum lud sie Presse und
Interessenvertreter am 22. November in Bern zu einem
Informationsanlass ein.

Die Ansteckungsgefahr bei HPV-Viren ist enorm gross und
wird durch Geschlechtsverkehr !bertragen, wobei Kon-
dome keinen Komplett-Schutz bieten, denn die Viren be-
finden sich im gesamten Schambereich. Beide Geschlechter
k*nnen HPV-Tr'ger sein, allerdings droht den M'dchen das
schlimmere Schicksal: Eine Infektion kann zu Geb'rmutter-
halskrebs f!hren.

„Ich bewegte mich sieben Jahre nach meinem R!cktritt
weiterhin sehr viel und ern'hrte mich gesund. Und doch
musste ich erfahren, dass auch ich nicht vor gef'hrlichen
Krankheiten gefeit bin“, so die 31-j'hrige Kaeslin. Die
Tumordiagnose war ein Schock, doch hatte sie Gl!ck im
Ungl!ck: Der Tumor wurde fr!hzeitig erkannt und entfernt.

Aus diesem Grund setzt sich Kaeslin daf!r ein, dass sich
sowohl M'dchen wie auch Jungen gegen HPV-Viren imp-
fen. Denn eine Operation ist immer belastender als eine

Impfung. Diese ist am n!tzlichsten im Alter zwischen 11 und
14 Jahren, also noch vor dem ersten Geschlechtsverkehr.

Experte Dr. Alexander Markus, der dem Anlass ebenfalls
beiwohnte, f!hrte aus, dass man bez!glich HPV-Impfraten
in der Schweiz, im Vergleich zu anderen L'ndern etwas
nachl'ssig geworden sei. Dies variiere allerdings stark von
Kanton zu Kanton: W'hrend in Appenzell-Innerrhoden
lediglich 19% der 16-j'hrigen M'dchen geimpft sind, sind es
im Wallis fast 80%.

Generell lasse sich bei den Impfraten ein grosser Unter-
schied zwischen West- und Deutschschweiz feststellen. Die
Romands w!rden sich wesentlich h'ufiger impfen lassen als
die Deutschschweizer, weil Impfen in der Romandie als Akt
der Solidarit't gegen!ber den Schwachen empfunden
w!rde, wohingegen man in der Deutschschweiz eher das
eigene Wohl im Fokus habe.

Dominique Roten, Konsumentenforum

PS: Das Konsumentenforum unterst!tzt die Informations-
kampagne zur Sensibilisierung der Bev*lkerung gegen!ber
HPV. Einen ausf!hrlichen Bericht !ber HPV-Viren k*nnen
Sie unter www.konsum.ch/sonderbeilage-gesundheit.ch
nachlesen. Ausserdem sollen Jungen und M'nner mit Info-
Flyern erreicht werden (siehe n'chste Seite).
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Wie sch+tzt man sich vor HPV?
Info-Anlass mit Ariella Kaeslin
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Die Markt*ffnung ist angesichts besserer Informations-
zug'nglichkeit der Patienten sehr w+nschenswert, er-
h*ht die Versorgungssicherheit und senkt die Kosten.
Werden gleichzeitig aber zus'tzliche H+rden in der Ab-
gabe und die Schaffung der Rezeptpflicht f+r heute
bereits rezeptfreie Medikamente bei leichten Erkran-
kungen wie Husten eingef+hrt, dann dient dies weder
dem Patienten, noch dem Gesundheitssystem. Hier wer-
den Kosten erh*ht, ohne einen Nutzen zu generieren.
Gut gemeint ist leider noch nicht gut gemacht.

Wer an einer Erk'ltung mit Husten erkrankt, geht selten
zum Arzt – meist werden Hausmittel oder frei verk'ufliche
Medikamente eingesetzt. Dies ist einfach und kosten-
g!nstig f!r das ganze Gesundheitssystem: Es braucht kei-
nen Arztbesuch, keine spezialisierte Beratung – sondern
lediglich Erfahrungswissen. Der Patient ist oft selbst in der
Lage eine ad'quate Behandlung zu w'hlen. Diese Ent-
wicklung und die Notwendigkeit der Entlastung des
Gesundheitssystems von unn*tig anfallenden Kosten, hat
im Rahmen der Revision des Heilmittelgesetzes zur Idee
einer Liberalisierung gef!hrt: Neu werden Medikamente,
die keine spezielle Fachberatung ben*tigen, auch in
Drogerien verkauft werden k*nnen – auch in der Drogerie
steht n'mlich im Bedarfsfall eine ordentlich qualifizierte
Fachberatung zur Verf!gung. Dies ist praktisch und sach-

gerecht – da sind sich auch alle Akteure im Gesundheits-
wesen einig. Dieser Schritt schafft Effizienz und "rzte
werden von diesen leichten Erkrankungen entlastet.
Ausserdem wird die Verf!gbarkeit von Medikamenten
ausgeweitet und damit die Versorgungssicherheit erh*ht.
Gleichzeitig werden die Kosten im staatlichen System
gesenkt, weil keine Verschreibung und Abrechnung !ber
die Krankenkasse anf'llt. Swissmedic hat die bisher
apothekenpflichtigen Medikamente untersucht und eine
Liste publiziert mit den Medikamenten, welche sich aus
ihrer Sicht f!r eine solche L*sung eignen.

Zudem, und dies ist ein offensichtlicher Widerspruch zur
Liberalisierung, wurde gleichzeitig eine grosse Zahl bisher
frei verk'uflicher Medikamente gegen leichte Erkrankungen
neu einer Rezeptpflicht unterstellt. Dies macht aus der
Sicht der Patienten keinen Sinn – sondern ist als Aufziehen
neuer protektionistischer Z'une zu werten.

Zwar sind diese Medikamente gegen Kontrolle der
Personalien und entsprechender Dokumentation weshalb
das Medikament ben*tigt wir, auch weiterhin in der
Apotheke erh'ltlich, sofern die Abgabe durch den Apo-
theker, nicht wie bisher durch dessen Assistentinnen, er-
folgt und der Patient das Medikament pers*nlich abholt.
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Wenn Sie also durch einen grippalen Infekt mit Fieber im
Bett liegen, m!ssen sie sich selber in die Apotheke qu'len
um zum Beispiel ein Vicks Medinait kaufen zu gehen, Ihr
Partner kann es ihnen nicht mehr heimbringen!

Fakt ist: Es gibt heute kein einziges Produkt im Markt, das
in der Apotheke ohne Rezept bezogen werden kann und
gleichzeitig so bedenklich w're, dass es neu eine Kon-
sultation bei einem Arzt oder ein Rezept ben*tigen w!rde.
Dies hat der Bundesrat im Herbst 2018 auf eine parla-
mentarische Anfrage von Nationalrat Sebastian Frehner
auch best'tigt.
Eine "berpr!fung ist eine Verschwendung von Ressourcen,
denn, wenn eine Gef'hrdung der Bev*lkerung bestehen
w!rde, h'tte Swissmedic zum Schutz des Patienten schon
lange einschreiten m!ssen. Auch gibt es Kantone, so zum
Beispiel der Kanton Solothurn, welche es bereits heute
erlauben, dass apothekenpflichtige Medikamente in der
Drogerie abgegeben werden d!rfen. Leben die Bewohner
des Kantons Solothurn wirklich so gef'hrlich? Es gibt kei-
nerlei Hinweise, dass dem so w're!

Es ist zu erwarten, dass durch die neue Rezeptflicht die Pa-
tienten zuk!nftig vermehrt f!r einfache Erkrankungen zum
Arzt gehen. Folge davon: Die ohnehin vollen Wartezimmer
beim Arzt werden noch voller und es entstehen immense
Kosten, welche wir dann gr*sstenteils !ber die Kranken-
kassenpr'mien wiederum finanzieren m!ssen.

Sparen klingt bei mir anders!

Durch die Umteilung dieser Medikamente gegen leichte
Erkrankungen, welche heute zu g!nstigen Preisen in der
Apotheke gekauft werden k*nnen, werden diese massiv
teurer. Alleine f!r die kassenverg!teten Produkte wird es

zu einem durchschnittlichen Preisaufschlag von rund 20%
(in Einzelf'llen um 50%) kommen, da die Vertriebsmarge
f!r rezeptpflichtige Medikamente durch das Bundesamt f!r
Gesundheit anders geregelt ist als f!r die apotheken-
pflichtigen Produkte.

Sparen klingt bei mir anders!

Diese neue Rezeptflicht f!r heute rezeptfreie Medikamente
d!rfte zu Mehrkosten f!r Medikamente, Arztbesuche und
Dokumentation in der Apotheke in dreistelliger Millionen-
h*he f!hren, ohne einen sichtbaren Nutzen f!r den
Patienten. Zum Vergleich 2017 wurden durch einschnei-
dende Preissenkungen bei den Medikamenten im Rahmen
der Dreijahres!berpr!fung 225 Mio. CHF weggespart, mit
dem Risiko einer Verschlechterung der Versorgungssicher-
heit.

Sparen klingt bei mir anders!

Nicht einmal der viel beschworene Missbrauch von
Medikamenten l'sst sich durch die Umteilung beheben.
Denn diese erfolgt heute meist illegal und eine illegale
Handlung, l'sst sich nie mit einer zus'tzlichen Regulierung
verhindern, hier w'ren andere Massnahmen im Sinne einer
Aufkl'rung notwendig. Sicherlich ist es der falsche Weg, die
vielen Konsumenten zu bestrafen, welche sich korrekt
verhalten und die Medikamente bestimmungsgem'ss
einsetzen.

Die geplante Umsetzung der neuen Regelung f!hrt zu ei-
nem B!rokratiemonster mit hohen Zusatzkosten und es
wird eine Chance verpasst das Gesundheitssystem durch
optimalen Einsatz aller Akteure zu entlasten, die Ver-
sorgung der Patienten zu verbessern und die Sicherheit der
Patienten zu gew'hrleisten.

Es w're w!nschenswert, diese Umklassierung nochmals zu
!berdenken und eine L*sung zu finden, welche dem ur-
spr!nglichen Willen des Gesetzgebers, n'mlich die Aus-
weitung der Verf!gbarkeit bei gleichzeitiger Kosten-
d'mpfung, gerecht w!rde.

Marcel Plattner, CEO Gebro Pharma AG & Pr'sident VIPS

��

Medikamente im Supermarkt: Die Migros macht Druck
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Es ist zum Verzweifeln: Der unseri*se Ticketh'ndler
viagogo mit Sitz in Genf bietet seit Jahren Betr+gern
eine Online-Plattform an, auf der sie schalten und wal-
ten k*nnen, wie es ihnen beliebt, ohne dass es juris-
tische Konsequenzen nach sich ziehen w+rde. Die Be-
tr+gereien auf dieser Plattform haben ein ausser-
gew*hnliches Ausmass f+r Schweizer Verh'ltnisse ange-
nommen und dennoch kann das SECO, das Staatssekre-
tariat f+r Wirtschaft, aufgrund der fehlenden Gesetz-
gebung nicht eingreifen. Dabei ist die kriminelle Ener-
gie, die bei viagogo freigesetzt wird, offensichtlich:
2017 verzeichnete die Rechtsberatung des Konsumen-
tenforums 141 viagogo-F'lle. Und 2018 werden es
'hnlich viele sein (Stand per Ende November 2018: 132
F'lle).

Was wurde nicht schon alles geschrieben, um eine breite
!ffentlichkeit vor viagogo zu warnen: „viagogo ist ein no-
go“, „Lady Gaga gegen viagogo“ (beide im Blick), „Wer hat‘s
erfunden? Die Schweizer!“ (ausl'ndische Presse) oder
„Ticketh'ndler ver'rgert ganz Europa“ (kf-Magazin). Ge-
nutzt hat‘s offenbar nichts, denn die Zahl der geprellten
Kundinnen und Kunden ist nicht gesunken. Dabei werden
Schweizer ebenso "ber den Tisch gezogen wie Deutsche,

Franzosen oder Skandinavier. Mittlerweile wird europaweit
vor der Plattform gewarnt, teilweise sogar mit Unterst"tz-
ung von Regierungsmitgliedern (siehe oben).

Das viagogo immer noch sein Unwesen treiben kann, liegt
am Gesch'ftsmodell: Viagogo ist lediglich eine Plattform,
die es Leuten erm*glicht, ihre Tickets weiterzuverkaufen.
Die schweizerische Gesetzgebung ist punkto Weiterverkauf
von Tickets aus zweiter Hand l"ckenhaft, und sch"tzt eher
die Betr"ger als die Opfer.
Keiner der Verk'ufer wird von viagogo "berpr"ft, d.h.
Betr"ger k*nnen schalten und walten wie es ihnen
beliebt... und viagogo weist die Verantwortung, sofern
"berhaupt eine Stellungnahmen erfolgt, jedesmal von sich.
Aber auch die Plattform selber ist in betr"gerische Ma-
chenschaften verwickelt: In zahlreichen F'llen wurden im
Nachhinein zus'tzliche Geb"hren (teilweise teurer als die
Tickets selber) erhoben, die nirgends ersichtlich waren.

Darum raten wir nochmals davon ab, Tickets bei viagogo zu
kaufen!

Dominique Roten, Konsumentenforum
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Schweizer Gesetzesl+cken
Genfer Ticketverk'ufer f+hrt alle an der Nase herum
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Vorsicht vor Online-Betr+gern
So entlarven Sie betr+gerische Webseiten
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Wie genau rechnen Taxameter in der Schweiz? METAS,
das eidgen*ssische Institut f+r Metrologie, zust'ndig f+r
die Genauigkeit von Messungen in der Schweiz, hat
diese Frage im August 2018 beantwortet: Die in der
Schweiz in Taxis eingebauten Taxameter messen die
Distanz zwar grunds'tzlich richtig, zeigen im Schnitt
jedoch generell etwas zu viel an. K+nftig m+ssen die
Taxifahrer ihre Taxameter vermehrt selbst kontrollie-
ren.

Um die Messgenauigkeit von Taxametern !berpr!fen zu
k*nnen, hat das METAS zwischen Ende November 2017
und Ende Februar 2018 bei Taxis in mehreren Schweizer
St'dten insgesamt 165 Kontrollfahrten durchgef!hrt
(Aarau, Basel, Bern, Genf, Lausanne, Luzern, Winterthur,
Z!rich). Bei 67% der kontrollierten Taxis lag die Abwei-
chung bei maximal zwei Prozent und damit innerhalb der in
der Verordnung festgelegten Fehlergrenzen. 26% der Taxis
zeigten eine Abweichung von mehr als +2% und 7% der
Taxis eine tiefere Abweichung als -2%.
Auff'llig ist Z!rich: Der Mittelwert der Abweichungen in
Z!rich lag bei +2.4%. Mit Ausnahme von zwei Taxametern

zeigten s'mtliche Taxameter eine zu lange Wegstrecke an,
64% davon wiesen gar eine Abweichung aus, die !ber der
tolerierten Fehlergrenze lag.

Insgesamt zeigen die Resultate, dass die Situation nicht
optimal und eine Verbesserung erstrebenswert ist. Die
Taxifahrer m!ssen darum die Taxameter k!nftig h'ufiger
selbst kontrollieren.

Was ist ein Taxameter?

Ein Taxameter ist ein elektronisches Ger't zur Erfassung
von Fahrpreisen in Taxis auf Basis von Tarifen. Taxameter
d!rfen nur eingesetzt werden, wenn sie die vorgegebenen
technischen Anforderungen erf!llen. In der Schweiz ver-
kehren !ber 3‘500 Taxis und der j'hrliche Umsatz der
Branche liegt bei ca. 175 - 299 Mio. CHF. Die Schweiz war,
abgesehen von wenigen Ausnahmen, das einzige Land in
Europa, das keine Anforderungen an Taxameter aufgestellt
hat und diese auch nicht regelm'ssig !berpr!ft hat.

Dominique Roten, Konsumentenforum
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Taxameter-(Un)genauigkeiten
METAS pr'sentiert Resultate
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Sonne, lange heisse Tage, die sich bis weit in den Herbst
hineinzogen. Ist’s der Klimawandel, oder war es einfach ein
selten sch*ner Sommer? Wie auch immer: dass der Klima-
wandel uns bereits erreicht hat, ist Tatsache. Auch wenn
einige diesen verleugnen. Sie argumentieren damit, dass es
in der Erdgeschichte immer wieder Hitze- und K'lte-
perioden (die letzte echte Eiszeit !ber Mitteleuropa, w'h-
rend welcher ein Leben unm*glich war, liegt zehntausend
Jahre zur!ck, die sogenannte Kleine Eiszeit dauerte drei
Jahrhunderte) gegeben habe. Das ist richtig, aber die
aktuelle Klimaerw'rmung ist menschenverursacht und kann
nicht, wie die letzten Erderw'rmungen, von der Natur
selber verkraftet werden.

Seit einer Woche ist’s nun empfindlich k!hl, und dankbar
werden die Heizk*rper landauf, landab auf den Winterbetrieb eingestellt. Gerade rechtzeitig hat
die Kommission UREK des Nationalrates die Revision des CO2-Gesetzes debattiert. Mit hauch-
d!nner Mehrheit kam eine Versch'rfung des bestehenden Gesetzes zustande. „Ach, Du meine
G!te“, denken Sie vielleicht, „also, das interessiert mich jetzt nicht gerade brennend. Eigentlich
!berhaupt nicht.“ Sollte es aber, denn f!r uns Konsumenten ist dies relevant.

Worum geht es? Konkret soll gem'ss Pariser Klima-Abkommen der CO2-Ausstoss weltweit redu-
ziert werden. Ja, weltweit, ja, auch in der Schweiz. Nun kann niemand gegen den Schutz unseres
Planeten, unseres Klimas sein. Da ist jeder gern bereit, etwas daf!r zu tun… falls erstens: es
nichts kostet. Zweitens: keine Massnahmen getroffen werden m!ssen, welche die pers*nliche
Freiheit einschr'nken. Drittens: es vor allem die anderen sind, die sich darum k!mmern.

Kohle, Gas und "l liefern nach wie vor die Energie f!r die Welt und halten sie im wahrsten Sinne
des Wortes am Laufen: Verbrennungsmaschinen und -motoren treiben die Weltwirtschaft an.
Asphalt, Zement, Stahl, Papier, Landwirtschaft und Aluminium ben*tigen f!r alle Zeiten Feuer.
85% aller Energieleistung weltweit werden durch Verbrennung erzeugt; und diese verursacht die
problematische Klimaerw'rmung.
Ein globales Problem muss allerdings auch global gel*st werden. Die Schweiz, mitunterzeichnend
bei allen Klima-Abkommen, trifft seit vielen Jahren Massnahmen, um die Klimaziele zu erreichen.
Die Bem!hungen sind gross und kostspielig, und viel Luft gegen oben gibt es hier nicht mehr.

Die Versch'rfung des CO2-Gesetzes sieht vor (und jetzt kommt’s!), dass Treibstoff acht Rappen
teurer werden soll, um damit sogenannte Kompensationen, Klimaprojekte im Ausland, zu
finanzieren. Acht Rappen – wir denken, dass soll es uns doch wert sein? Wir Unterl'nder, die wir

*V-verw*hnt sind, k*nnen gern auf
ein paar Autofahrten verzichten, um
die Mehrkosten zu kompensieren,
aber das k*nnen viele, die in nicht
so gut erschlossenen Gegenden wohnen, nicht. Sie sind auf’s
Auto angewiesen. Nicht zu vergessen, dass die meisten
Produkte, die wir erwerben, per Lastauto angeliefert werden.
Der Treibstoffpreis wird eins zu eins an den Konsumenten
weitergegeben, was Preisaufschl'ge auf fast allen Produkten zur
Folge hat. Und denken wir daran, dass unsere wohlige W'rme in
unseren vier W'nden dank Heiz*l zustande kommt. Steigen die
Treibstoffpreise, steigen auch die Mieten.
Wir m!ssen uns also sehr genau !berlegen, ob diese
Gesetzesversch'rfung wirklich zielf!hrend ist… oder ob uns mit
diversen CO2-Reduktionsmassnahmen, die wir freiwillig und
gern umsetzen, nicht viel mehr gedient ist?
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